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“黄连。廉洁寓意：良药苦口，其利
于心。”

“茯苓。廉洁寓意：朴实无华，坚守
净心。”

“厚朴。廉洁寓意：厚德于心，朴实
于行。”

……
在襄城县人民医院践廉门诊——

国医堂的草药房宣传版面上，选取了多
味中药材，根据其药理、药性，挖掘每一
味中药材的廉洁寓意，集中展示中医药
中的清廉文化特质。

像这样将清廉文化与医院特色有
机融合的例子，在襄城县人民医院随处
可见。

自清廉医院建设工作启动以来，襄
城县人民医院充分激发清廉文化的引
领力、传播力、感染力，推动清廉文化建
设实起来、强起来、活起来，通过为清廉
医院建设注入“源头活水”，激活医院高
质量发展的“一池春水”。

“清廉文化建设是一项成风化人的
润心工程、系统工程。医院党委高度重
视清廉文化建设，将其融入医院发展的
全过程，并与医院发展实际相结合，使
其成为医院高质量发展的重要保障。”
襄城县人民医院党委书记王永广对记
者说，“在医院清廉文化建设中，我们坚
持做到既‘近’又‘实’，因为只有接地
气、贴近群众，才能触人心、建出实效。”

他们是这样说的，更是这样做的。
襄城县人民医院清廉医院建设的

整体规划是“一院区一品牌一特色、积
极构建‘医廉体’”，其中总院区主题为

“襄廉初心、医路风清”，南院区（襄城县

老年养护院）主题为“赓续敬老爱老传
统、谨守清正廉洁本色”，北院区（襄城
县五官科医院）主题为“耳清目明、手净
技精”。

以“襄廉初心、医路风清”为轴心，
该院总院区以清廉型、忠诚型、学习型、
服务型、创新型、智慧型“六型”为切入
点，以“向廉、育廉、学廉、尚廉、兴廉、践
廉”六大板块为纲，着力打造向廉行政、
育廉花园、学廉园地、尚廉科室、兴廉窗
口、践廉门诊等，营造浓厚的清廉文化
氛围。

在行政楼院内，大门内侧的廉政诗
词《清廉赋》，字字句句阐明了盛世德
昌、政兴廉扬；绿化带之间的宣传栏，展
示 着 历 代 清 廉 先 贤 的 事 迹 ，昔 有 西 门
豹、狄仁杰、包拯、海瑞廉洁为心，今有

焦裕禄、孔繁森、郑培民、邓平寿鞠躬尽
瘁；在行政楼信息中心二楼打造的清廉
支部，包含“支部之家、红色书屋、清廉
学堂、廉政读书角”等特色品牌。

该院内的育廉花园建有清风亭，以
及许多写着与清廉文化密切相关的古
典诗词标牌。清廉池塘内的鱼戏莲叶
间，寓意着“襄医”职工出淤泥而不染、
濯清涟而不妖的良好品质。医务人员
和患者、家属行走其中，可以让清廉文
化和风细雨般地滋润心田。

在通往医院住院部一面墙上，襄城
县人民医院设置了学廉园地，上面的清
廉标语涵盖了医德医风、仁心仁术、清
廉家风、弘扬正气等，使该院职工每天
都 可 以 接 受 廉 政 文 化 熏 陶 ，筑 牢 廉 政

“防线”。

清为医本，廉为医魂。在清廉医院
建设中，襄城县人民医院十分注重尚廉
科室建设，把清廉元素融入各科室业务
工作，将科室业务指标与清廉医院建设
同考核、同部署，真正使“廉心仁术”惠
及人民群众。

“ 清 清 白 白 为 人 ，踏 踏 实 实 做 事 ”
“ 人 淡 如 菊 清 似 莲 ，身 如 古 树 廉 而
正”……该院服务窗口张贴着各种与清
廉文化相关的标语。窗口内部版面是
该院清廉窗口创建工作展示，包含廉洁
自律先进个人、员工风采展示等。通过
设置兴廉窗口，该院有力提高了窗口服
务质量，改善了群众就医体验。

为创造出更多“冒热气、沾泥土、带
露珠”的清廉文化作品，襄城县人民医
院开展了“我为清廉献一言”清廉寄语
征集活动，引导广大职工学廉、思廉、践
廉，助力廉洁文化落地生根。

为让医务工作者自觉知敬畏、存戒
惧、守底线，襄城县人民医院一方面培
树身边先进典型，起到“拨亮一盏灯，照
亮一大片”的效果；另一方面设置了廉
政警示教育墙，用身边的违纪违法反面
典 型 案 例 进 行 警 示 震 慑 ，同 时 还 开 辟

“清廉襄医”二维码，对就诊患者进行满
意度调查。

一项项“廉”韵满满的举措，让广大
医务工作者在喜闻乐见中感悟到了“方
寸之间的清廉”和“细微之处的正气”，
在“润物细无声”中形成了“知廉、守廉、
崇廉、尚廉”的自觉行动。

“我们将持续推进以‘党风清正、院
风清朗、医风清新、行风清明’为主要目
标的清廉医院建设，助推医院高质量发
展，用医院高质量发展成果检验清廉医
院建设成效，让人民群众更有‘医’靠。”
王永广说。

“廉”花盛开香满院
——襄城县人民医院推动清廉文化建设实起来强起来活起来侧记

在襄城县人民医院，清廉文化氛围日益浓厚。

□本报记者 张炜华

“有没有吃过东西？”“有没有喝过
水？”这是麻醉医生在麻醉诱导前都会
询问的两个问题。为什么医生要问这
两个问题？手术前，真的不吃不喝吗？
近日，记者采访了许昌市中心医院手
术部麻醉科主治医师关景朋。

“一般来说，需要麻醉的手术，术
前都有禁食要求。”关景朋说，术前禁
食可以避免在手术期间发生呕吐，减
少误吸风险，临床中经常见到不听劝
的患者“偷吃偷喝”，从而导致手术被
迫停止。

关景朋解释，人体咽部有两个开
口，一个是食道开口，一个是呼吸道开
口。清醒状态下，各个开口都会正常工
作，即使偶尔喝水呛到，气道也会立刻
产生咳嗽反应，清除气道内的异物。但
在麻醉状态下，由于吞咽的消失、肌肉
的松弛和咳嗽反射的被抑制，胃内的
胃酸、食物等会返流进食道和口腔，一
旦进入气道，很可能会造成窒息。虽然
在短时间内有效清除可避免窒息死
亡，但患者发生吸入性肺炎的可能仍
然非常高，不但需要继续治疗，还很可
能因为肺部感染导致死亡。

“但这并不是说，手术前要绝对禁
食禁饮。”关景朋介绍，手术前，医生会
根据患者的手术安排，给予个体化术
前禁食禁饮建议，一般不会让患者禁
食禁饮超过 12小时。

那么，术前能吃些什么？要禁食禁
饮多久呢？

一般来说，对于非返流误吸高危
人群，术前 8 小时禁食油炸类和肉类
食物；术前 6 小时禁食白面包、无馅馒

头、水煮挂面、白米粥等淀粉类固体食
物；术前 2 小时禁食清水、糖水、茶、无
渣果汁、碳酸饮料、无奶咖啡、运动饮
料等饮品。

其中，饮品摄入量不超过每千克
体重 4ml，进食量不超过每千克体重
2g。如果术前需要口服药物的患者，允
许术前 1-2 小时服药，每千克体重可
饮入 0.25-0.5ml清水。

“但有两类人群禁食情况较为特
殊。”关景朋介绍，一是婴幼儿，一类是
围术期误吸高风险患者。

婴幼儿术前 6 小时禁食配方奶或
牛奶，术前 4 小时禁食母乳，术前 2 小
时禁饮清饮，其他要求和成人相同。

围术期误吸入高风险患者如年龄
在 70 岁以上、麻醉 ASA 3 级以上、超
胖、困难气道风险、糖尿病、肾功能不
全、胃食管反流、消化道梗阻、帕金森、
妊娠、大量腹水或腹腔占位等，应按医
生要求适当延长禁食时间。

有些患者和家属觉得手术已经大
伤元气，不吃饱会恢复得更慢，于是瞒
着医生和护士偷偷吃；也有个别患者
认为自己听医生和护士的话，没有吃
饭喝水，只是吃了块巧克力或者喝了
瓶奶，不算进食。

关景朋提醒，凡是入口了食物和
饮品，都算进食。如果术前真的忍不住
想吃点儿、喝点儿，要提前跟医生沟通
确认好，再掐好时间、算着量吃，从而
提高麻醉的安全性。

手术前，真的不吃不喝吗？

□本报记者 张炜华

前不久，67 岁的李先生（化姓）因声
音嘶哑、咳嗽、呼吸困难到许昌市人民
医院就诊。不料，病情进展太快，短时
间 内 患 者 出 现 急 性 喉 梗 阻、窒 息 性 烦
躁，险遭“封喉”。医生紧急手术，2 分钟
内切开环甲膜插管抢救才解除危机。

李先生常年吸烟、喝酒，且烟瘾很
大，平均每天要抽三四包烟。半年前，
李先生的声音开始变得嘶哑，但他没有
在意，认为是“被烟熏的”。半个月前，
他 的 声 音 嘶 哑 得 厉 害 ，且 开 始 频 繁 咳
嗽，到当地某医院就诊，被诊断为“肺气
肿”，医生给予药物治疗。用药一段时
间后，李先生的声音嘶哑症状不但没有
得到缓解，行动间喘息反而更厉害。

李先生的儿子连忙带他到许昌市
人民医院耳鼻咽喉科找到副主任医师
何松跃。“当时就给他做了喉镜检查，我
告诉他赶紧办理住院。可是他们没听，
只说回家考虑考虑。”何松跃告诉记者，
作为咽喉要道的重要关卡，一旦喉管被
堵塞，严重时会导致气道封闭，患者无
法正常呼吸通气。而当时，李先生的喉
管 已 经 被 肿 物 堵 塞 大 半 ，情 况 非 常 严
重。

经 过 再 三 劝 告 ，患 者 仍 选 择 先 回
家。然而，当天晚上，患者的呼吸开始

变得困难，第二天一大早，患者就在儿
子的陪同下赶到许昌市人民医院办理
住院。

然而病情的发展进程比想象中还
要快。即使医生给予了紧急处理，但李
先生仍在短时间内出现急性喉梗阻，呼
吸极度困难，出现“吸气性三凹征”（即
吸气时胸骨上窝、锁骨上窝、肋间隙出

现明显凹陷），需要立即手术治疗。
因情况紧急，何松跃立刻联系麻醉

手术室行急诊手术。然而，患者喉部的
肿物几乎堵满咽喉，喘鸣音越来越重，
只能被动地端坐位呼吸。麻醉医生无
法行气管插管麻醉，接着患者开始出现
窒息性烦躁，普通的气管切开手术已经
无法进行，情况非常危急。

经过与患者家属紧急沟通，何松跃
决定为患者行紧急环甲膜切开术。“当
时非常紧张，一两分钟的迟延可能就会
要了人命。”何松跃说，环甲膜切开术只
在紧急情况下使用，要求医生对咽喉部
的解剖结构把握得非常精准，能在患者
躁动不安的情况下，在不损伤两边大血
管 的 前 提 下 ，准 确 、快 速 地 切 开 环 甲
膜。这对医生来说，无疑是个很大的挑
战。

“当时，麻醉手术部的主任赵林带
领值班麻醉医生、我们科医生全都在
现场。”何松跃说，那个时候，人人都
捏了一把汗。然而，情况容不得何松
跃多想，他把全部精力都放在了患者
身上，两分钟后，环甲膜切开、成功
插管，患者呼吸情况得到改善。何松
跃马不停蹄，和麻醉医生配合为患者
行正常的气管切开术，患者终于恢复
了自主呼吸。

“多亏我们医院的快速反应机制，
在短时间内就完成了手术准备；也多亏
了团队之间的默契合作，节省了不少手
术时间。”何松跃说，在生命面前，许昌
市人民医院的团队和机制再一次经受
住了考验。

何松跃提醒，喉管位于咽喉要道，
且病变肉眼很难看到，如果出现声音嘶
哑症状，一定要及时就医，排除病变。

患者险遭“封喉” 医生紧急施救

查房 资料图片

□本报记者 马晓非

近期，支原体肺炎进入高发期，儿
科就诊压力明显增大。不少家长反映，
孩子住院床位紧张。

针对这一情况，作为公立三级甲
等妇幼保健院，许昌市妇幼保健院通
过增设儿科病区、开设午间门诊、延长
医护人员值班时间等一系列举措，有
效缓解儿童就诊压力。

记者了解到，最近一段时间，许昌
市妇幼保健院儿科病区接诊了许多小
患者，病床已经增加 90 多张，但依然
无法满足需求。有些家长甚至表示，

“没有病床的话，给我们安排一把凳子
也行。”

为尽快缓解这一问题，许昌市妇
幼保健院作出了“增设儿科病区”的决
定。

10 月 24 日，在该院全体职工的团
结协作和患儿家长的积极配合下，不
到两个小时，便完成了儿科病区的搬
迁和设置工作。

“非常理解，也十分感谢医院，克

服那么多困难，给我们解决孩子的住
院床位问题。”搬进新病房后，刘女士
对记者说。

除了增设儿科病区外，许昌市妇
幼保健院还开设了午间门诊（12:00—
14:30），中午门诊“不打烊”，让家长在
下班后依然可以找到专家就诊，保障
就诊的连续性。

随着儿科病区的增设，许昌市妇
幼保健院住院部科室 （7 楼以上） 也
进行了相应调整。目前，该院病区分
布如下：7 楼为外科、儿童康复科病
区，8 楼为儿童康复科病区，9 楼为
产科一病区，10 楼为产科二病区，11
楼为产科三病区，12 楼为妇科、乳腺
科病区，13 楼为儿科一病区，14 楼为
儿科二病区。

为预防支原体肺炎，许昌市妇幼
保健院儿科主任裴留伟提醒,尽量少
去人员密集、密闭场所；规范佩戴口
罩；打喷嚏、咳嗽时用纸巾遮住口鼻；
锻炼身体，加强营养，增强体质。如果
孩子出现反复高热、剧烈咳嗽，建议及
时到医院就诊。

增设儿科病区，应对支原体肺炎

□本报记者 张炜华

近日，在“论剑——2023 年全国药
学服务经典案例评选大赛”上，由许昌
市中心医院药学部副主任赵亮指导、主
管药师张慧丽参赛的作品《新形势下中
成药重复用药的信息化体系构建》获得
河南省一等奖，并从全国 906 个参赛案
例中脱颖而出，被评为全国“药学服务
示 范 案 例 ”—— 全 省 获 此 荣 誉 的 仅 三
家。

“ 论 剑 —— 药 学 服 务 经 典 案 例 大
赛”是中国药学会国家级专业比赛，从
省赛到全国赛，层层选拔，具有极大影
响力。活动旨在促使全国药学工作者
锐意进取，树工匠精神，建精品服务，不
断提高药学理论实践技能水平，使药学
服务更好地贴近临床、服务患者、造福
社会，为健康中国建设作出积极努力。

“近几年，中成药在治疗中的占比
越 来 越 大 ，中 成 药 的 联 合 应 用 十 分 常
见，因中成药复杂的药味配伍，使得中
成药重复用药管控成为各级各类医疗
机构的重点工作之一，也是处方审核和
处方点评的难点。重复用药不但会导
致不良反应的发生率增加，同时会造成
药 品 资 源 的 浪 费 ，增 加 患 者 的 经 济 负

担。”张慧丽告诉记者，中成药重复用药
是 指 同 类 或 同 种 药 物 的 重 复 叠 加 使
用，包括不适当的重复用药和医师药
师根据重复类别和临床收益权衡的结
果。

“但目前，在中成药的重复用药处
方的审核上，还没有统一的标准。我

们 做 的 ， 就 是 尝 试 制 定 这 个 审 方 标
准 ， 把 标 准 运 用 到 前 置 审 方 系 统 中 ，
使中成药用药在保证疗效的基础上更
安 全 。” 赵 亮 说 ， 能 在 全 国 大 赛 上 获
奖，也从侧面反映出我们团队目前的
探索是有学术价值和示范意义的。

张慧丽介绍，《新形势下中成药重

复用药的信息化体系构建》 结合临床
常 见 问 题 、 循 证 医 学 、 临 床 经 验 等 ，
从中成药的功能主治、特殊成分 （如
毒 性 、 烈 性 等）、 药 味 数 目 、 功 效 类
别、药品数目、给药途径、患者病情
等 7 个维度进行综合评分，制定中成药
审方规则，对不同风险等级的重复用
药给出不同的处理办法。

张慧丽介绍，一方面是因为目前
对 中 成 药 重 复 用 药 还 处 于 探 索 阶 段 ，
需要根据临床不断优化审方规则；另
一方面，制定“规则”是为了保证群
体层面的安全用药，但患者的个体用
药情况很复杂，这就需要药师全面了
解，综合思考，对处方进行个体化的
评估。

安全用药无小事。对“中成药重
复用药”评价体系的构建只是许昌市
中心医院药师们提供药学服务、保障
用 药 安 全 的 其 中 一 个 方 面。 近 年 来 ，
该院药师在药学服务模式转型过程中
不断完善药学服务体系，让“信息多
跑路、患者少跑路”，勇于创新、不断
突破，始终以患者为中心，不断探索
和应用新的药学服务模式，为患者提
供更加全面、个性化的药学服务，为

“健康许昌”的建设作出自己的贡献！

药学服务高峰“论剑”
许昌市中心医院药师在全国出彩

活动现场 资料图片

本报讯（记者 马晓非 通讯员 顾
广杰 邵红 文/图）“真想不到这么快就
把我们急需的证件办好了，而且还给
我们送上了门。襄城县的营商环境真
好，襄城县卫健委的服务真周到，办事
效率真高！”近日，当襄城县卫健委工
作人员为襄城医院送上《母婴保健技
术考核合格证》时，该院院长王珂激动
地说。

今年以来，襄城县卫健委紧紧围
绕全襄城县优化营商环境的总体要
求，把深化“放管服”改革、优化营
商环境作为推动高质量发展的重要引
擎，进一步强化服务意识，坚持实行
首问负责制，扎实推进政务服务清单
之外、大厅之外、平台之外“三个无
审批”，全力推动实现“三集中三到
位”，坚持以提升企业、群众办事的
获得感和满意度为导向，优化办事流

程，提供延时服务、预约服务、帮办
代办、送证上门等特色服务项目，推
进政务服务从“能办”到“简单办”

“快速办”“预约办”“打包办”“一次
办”转变。

围绕企业、群众“急难愁盼”问题，
襄城县卫健委从企业、群众角度出发
办好身边事，提供快捷高效服务，积极
推进审批事项“免证可办”，深化纸质
证照免提交、电子证照便利化应用，推
进证照数据信息跨部门互认共享，实
现“数据多跑路、群众少跑腿”。

“我们将以健康襄城建设为抓手，
以群众健康需求为己任，不断提升医
疗卫生服务能力和水平，不断提高公
共医疗服务满意度，持续优化营商环
境，全力服务襄城县经济社会高质量
发展。”襄城县卫健委党组书记、主任
姚巍蔚说。

襄城县卫健委

送证上门，持续优化营商环境

襄城县卫健委工作人员为襄城医院送上母婴保健技术考核合格证


